

	PTAS.	CTA
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . 5 ets. Id. atrasado . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Almanaque

Bailli-Bailliere

ó SEA

Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas en dos colores, unas 1200 figuras y cubierta imitación cuero.

Precios:—En rústica, 1'50 pesetas.—Encartonado, 2 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Opiniones de Mallorca

Don José Socias

(Abogado y notario; ex-Presidente de la Diputación; diputado provincial; Secretario de la Sociedad económica de Amigos del País)

SE. Director de LA ALMUDAINA

Mi estimado amigo: Acomete V. el empeño, que no afianzo, de requerir y exponer mi opinión: por opulenta que ella fuese no la regateara a V. aun cuando hoy debiera recatarse por su condición endeble, sombría y desconsolada, si el irresistible llamamiento no hiciera flaquear toda otra consideración. No acudo á rebucarse, esterilmente, títulos tan recónditos para proclamarla que sólo acertó á forjar, quizás mejor que á descubrir, la bondadosa amistad de V.

Por fortuna, para todos, sólo á mí pueden dañar mis equivocaciones, libres, por su filiación, de ser acotadas ni aun por aquellos que se elevan, según Macaulay, de la nulidad de los tontos á la dignidad de los fastidiosos.

*

Nos ciega la polvareda del derrumbamiento y es en vano invocar, actualmente, la serenidad de juicio: acordado este por la tremenda conmoción padecida, apenas es ahora emitido cuando el torbellino de incoherentes y desgredadas pasiones lo aprisiona y desfigura y, agresiva y alevosamente, lo hiere y aniquila. Y es que la sensación del sufrimiento nacional reemplaza todo maduro raciocinio en quienes no tenemos el imperio y señorío que la reflexión demanda para exhibirse y de que V. puede justamente envanecerse.

Mallorca, en su actual postración política, culpa, con justicia, á los poderes directivos y centralistas, á la tiranía organizada de los partidos; pero Mallorca, padeciendo los defectos de nuestra raza, las mismas infecciones nacionales, iguales afecciones perniciosas, debe también culpársela á sí misma y resignarse á compartir, en cambio de sus indestructibles acusaciones, el dividiendo pasivo, como derivación de los errores, concupiscencias y matonismos patrios.

La política vive y se agita por el impulso de la sangre social; si en su cuerpo se producen úlceras, es pobre remedio la cauterización localizada y debe acudirse á limpiar la sangre.

El odre admite remendos y costuras: el vinagre no se transforma nuevamente en vino.

Es tendencia acentuada, lo afirma Spencer, acumular agravios sobre el órgano visible que ejerce el poder y no discernirlos en la fuente de donde emanan.

Labor inoportuna y para mí ambiciosa fuera inquirir los orígenes del actual estado político: ceñido á la pregunta reconozco que los partidos nacionales, ha tiempo, se han divorciado del país que, justa é injustamente los censura, sin perjuicio de alterar el apóstrofe con la recomendación; prueba evidente del egoísmo público, del aniquilamiento nacional, de la incapacidad del Estado.

Donde se ejercitaran los derechos políticos como deberes públicos, la vida social fuera muy otra: entonces los partidos, cumpliendo su misión, dejarían de convertir al Estado en el perpetuo agresor de la huéste adversa y le resituirían el escudo protector del

derecho de todos. Pero ¿cómo contener aquí su rápida disolución, si este fenómeno político se observa en las naciones mejor organizadas y de más limpia savia social?

Por síntoma favorable debe reputarse hoy en Mallorca la manifiesta inclinación de las huéstes, dispuestas á oír el prudente consejo del mediador y no en concordarse, por excepción, para apartarlo con violencia de la arena, como molesto estorbo para el desahogo de la lucha; que esta no es ardiente, que las parcialidades jadeantes de cansancio buscan el armisticio honroso, es cosa tan probada como ciertos son los aires de paz y civilización política proveniente de muchos pueblos de esta isla, donde hoy, sin mérito individual para nadie y por virtud de todos, se conciertan los intereses tributarios y comienzan á censurarse, por ambos bandos, las alcazadas antes aceptadas con regocijo de adeptos y teatral clamoreo de agredidos. La perseverancia en la empresa ha de elaborarse de fuera á dentro, por el imperio de la razón y de la conveniencia social.

Mientras esperamos el cumplimiento de la profecía proclamada por el eminente sociólogo inglés, que asegura la desaparición de los partidos mediante los progresos de la individualidad de los caracteres, procuremos que cada cual tenga la abnegación de contribuir al esfuerzo anónimo, en beneficio de la colectividad y no para dar fermento y pábulo á la personal y eterna hipérbola española; que la administración pública en todos sus órdenes no se halle simbolizada por la imagen del filtro invertido, evocada como similitud por Fox; que la sociedad intervenga activamente en la vida política, no con censuras póstumas, sino con iniciativas, previsiones y fiscalización; que la opinión sea menos imperiosa en dictar la forma del sombrero y más exigente ante el cohecho y la defraudación y burla del Estado.

Si hemos de transformar el centralismo cesarista en holgado autonomismo, sin detrimento de la cohesión patria, importa no olvidar que la nación es obra reflexiva del hombre y producto también inconsciente de cierto mecanismo que á todo trance debe ser salvado: no por el auge de la región ha de sofocarse al municipio, anularse la reciproca cooperación nacional, ni preterirse el acuerdo en ideas, aspiraciones y sentimientos que, reiterándose de continuo en idéntica dirección, forman la solidaridad española.

*

En resumen: nuestras desdichas traen remoto origen: las heridas han sido por todos enconados: sobran programas y falta ética: devolver la salud al Estado, y por ende á Mallorca, es obra lenta y supone un impulso moral persistente y quizás superior al malogrado esfuerzo físico para entonar la marcha de Cádiz en las calles y plazas de New-York.

No basta una ablución en el Jordán: es necesaria nuestra cotidiana inmersión.

La salud moral de los pueblos, según Paul Deschanel, se percibe como el olor de las tierras laboradas y humedecidas: deploramos, si esto es exacto, nuestra gran sequía, acusada por carencia de perfumes.

Tenemos fé en la buena voluntad individual, pero el atavismo de la colectividad nos hace desconfiar.

Solo puede salvarnos la implacable disciplina de la desgracia: si la rehabilitación social se alcanza, la regeneración política no se hará esperar.

Para muchos políticos mallorquines no es ciertamente la política, según gráfica expresión de Juan Alcover, la colonia de los tráfugas del trabajo y por esto Mallorca puede vislumbrar la luz antes que otras regiones. Entretanto amanece confortemos nuestras esperanzas con estas nobles palabras del gran Ihering:

«Durante las catástrofes políticas el derecho sirve á las pasiones de los bandos como arma de guerra en manos del vencedor. Sin embargo apasar de toda la arbitrariedad de los hombres el derecho tiene su historia y la mano de Dios le gobierna: el curso de las ideas morales en el tiempo es todavía más maravilloso que

el movimiento de los cuerpos celestes. Aquellas, como estos, no caminan sin encontrar obstáculos, sino que chocan á cada paso contra la resistencia que les oponen la obstinación y la ignorancia de los hombres y toda las malas pasiones del corazón humano. Si, apesar de todo, las ideas se realizan en medio de tantas fuerzas contrarias; si el sistema planetario del mundo moral se mueve con el mismo orden y armonía que el sistema planetario celeste, es que hay en ello una manifestación de la Providencia Divina mucho más deslumbradora que en toda la naturaleza externa.»

JOSÉ SOCIAS

Palma 19 de Noviembre de 1895.

La asamblea en Zaragoza

Reunión preparatoria

Zaragoza 20.—En la sesión preparatoria, que ha sido secreta, se acordó que en la sesión inaugural hablaran los señores Paraiso, á nombre de Zaragoza; Esprifol, por Cataluña; Clot, por Madrid; Maldolé, por Andalucía; Olano, por las Vascongadas; y Fernandez Balandron, por Castilla.

En la ponencia figurará un representante de cada Cámara, con facultades para ampliar, reformar y hasta suplir el cuestionario.

Para las vicepresidencias de la Asamblea serán designados representantes de Madrid, Cartagena, Barcelona y Bilbao, y para las secretarías los señores Alba, de Valladolid, y Rusifol, de Barcelona.

Terminó la reunión preparatoria á las cuatro y media. A las cinco será la sesión pública.

Sesión inaugural

A las cinco y diez se ha celebrado la sesión inaugural en el salón capitular, asistiendo el Ayuntamiento y la Diputación con maceros.

En las tribunas véense muchos diputados y senadores de Aragón.

La concurrencia, muy numerosa.

Un artículo del señor Moret

El Heraldo de Aragón publica un notable artículo del señor Moret, en el que, lamentándose del escepticismo reinante, da consejos elevados á los oradores que han de tomar parte en los debates de la Asamblea, á fin de que ésta no resulte una mala parodia del Congreso. A este efecto, se debe procurar que las conclusiones se inspiren en sentido verdaderamente práctico.

Discurso del señor Paraiso

El presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza, señor Paraiso, comenzó su discurso dando la bienvenida á los representantes de las demás Cámaras hermanas.

Luego añadió:

«No nos reunimos aquí para destruir intereses creados; ni en forma de Convención queremos imponernos, ni vamos á hacer política (Aplausos.) Venimos para realizar más altos fines.

El suponer que nos mueven pasiones y pequeños intereses, se deja para los que no han llevado á la bancarrota, para los que no han tenido plan ni sistema para administrarlos, para los que viven en el error y no salen de él por sistema y por conveniencia, para los autores de las desdichas de la patria. No defendemos intereses egoístas. Los que tal supongan nos injurian. (Aplausos.) Queremos protestar contra esos administradores y gobernantes que nos han llevado á la ruina, y protestamos, siquiera porque achacuen nuestro silencio á cobardía ó complicidad.

No tenemos la culpa de que los que aspiran á heredar la dirección de la Administración se permitan la herejía de decir que la base del crédito es el impuesto, como si el crédito fuese medio de suplir la falta de numerario, como si fuese crédito privado el propio del vago, indolente y dispador, por grande que sea su fortuna; como si fuese crédito público aquel al que falta una administración previsora y honrada que lo garantice con una buena y útil inversión de los empréstitos.

Tampoco pretendemos regenerar al país de golpe y porraso con esta Asam-

blea. ¡Ahí es nada la empresa para hecha de pronto! Pero si tenemos el propósito de colocar siquiera un jalón, que sea la base del edificio. Colocar el jalón, lo demás vendrá, y á ello estamos resueltos, saltando por todos los obstáculos, incluso los trabas llamadas oficiales. (Grandes aplausos.)

No podemos tocar la política, porque entre otras cosas, Zaragoza, donde estamos, no nos lo consentiría; pues esta heroica ciudad no sirve para levantar ídolos. No nos lo consentiría tampoco esta Sociedad que nos presta el local; y nos veda, finalmente, tratar eso que llaman política nuestra propia delicadeza. Entre ser españoles y el adjetivo «políticos», no hay duda: españoles.»

Terminó recomendando la brevedad y que cada cual cumpla con su deber.

El señor Ruiz de Velasco

El señor Ruiz de Velasco, en nombre de la Cámara de Comercio de Madrid, dirige cariñoso saludo á Zaragoza, llamándola «corazón de España», y á la prensa, por más que cierta parte de ésta, para llenar fines políticos, ha dicho que la Asamblea era un peligro.

Dice que las clases mercantiles é industriales viven del orden y de la paz; por consiguiente, su reunión no puede ser peligrosa para nadie. Cree, además, que esta reunión es oportuna porque dado el estado del ánimo del país, conviene demostrar que España vive y tiene alientos para redimirse.

Nosotros—añade—huimos del peligro, no lo queremos, no nos conviene. Venimos á procurar la regeneración de España, que vive y vivirá eternamente, y que bien gobernada tiene medios para recobrar su poderío y grandeza, y si alguno lo duda, quizá algún día le pese.

Hemos venido también para decir que España es una desde Cádiz á Irún, y que no quiere más bandera que la roja y gualda. (Aplausos.) Asimismo hemos venido á decir á las clases directoras que varien de orientación, porque la que tienen nos ha llevado á la miseria y á la vergüenza.

Queremos ejército brillante, y tal vez mejor retribuido en sus escalas inferiores. El ejército es el bravo de la patria.

Pedirán las Cámaras á los poderes públicos todo lo justo posible, no negando nunca su incondicional apoyo moral y material á todo gobierno que realice los ideales de las clases mercantiles é industriales.

No pretendemos la supresión del ministerio de Marina, por más que hasta ahora no nos hayamos enterado de que existe. (Aplausos.)

Repito que no queremos nada contra el ejército y la marina.

En cambio pedimos mejor administración, y como uno de los medios para lograrla, que sean incompatibles con los que ejercen el poder público determinadas gangas y emplers. Queremos paz y tranquilidad.

Terminó confiando en que las tareas de la Asamblea han de ser benéficas á los intereses del país, creyendo que las Cámaras de Comercio no deben terminar su labor en esta Asamblea, sino continuarla en otras Asambleas, que podrán celebrarse en distintas poblaciones, para insistir en su programa, hasta conseguir ser atendidas por los poderes públicos.

El señor Ruiz de Velasco fué muy aplaudido. Por un acto de modestia rechazó la designación para la presidencia, agradeciendo sus frases de elogio al señor Paraiso.

El señor Madolé

El señor Madolé, representante de Málaga, pronunció breves palabras, celebrando que la Asamblea se verificase en Zaragoza y no en Madrid.

Recomendó los acuerdos concretos y prácticos, y terminó saludando á todos.

El señor Espino

El señor Espino, de Barcelona, habló en nombre á por encargo de todos los representantes de Cataluña, para manifestar su adhesión y apoyo á lo que haga la Asamblea.

«Por qué—añade—se da importancia á esta Asamblea y no se dió á otras? Pues porque antes tratábase de asuntos de nuestra conveniencia y ahora vamos á tratar del interés supremo de la nación, la cual está en

trance de vida ó muerte y es preciso salvarla.

Para ello, buen sitio es Zaragoza, que cuando á principios de siglo peligró la independencia, ella nos enseñó á salvarla, siendo la primera y uno de los baluartes principales de la independencia de España. Yo no sé si ahora está la independencia en peligro, quizás peligré algo más que antes. (Aplausos.) Vamos á buscar el remedio y á imitar á Zaragoza.»

El señor Perez

El señor Perez, representante de Cartagena, pronunció un elocuente discurso, resumiendo sus ideas con las siguientes palabras:

«No debemos hablar mucho. Bismarck y Napoleón hablaron poco y ya sabeis lo que hicieron: el uno, el gran imperio alemán; y el otro, llenó de asombro al mundo.

Nosotros en Cartagena vimos en todas las desdichas de la nación, tocándolas de cerca, un cuadro lúgubre, el hambre, la desesperación, la guerra civil, y dimos la voz de alerta para procurar el remedio, porque éste es factible, y á España le sobran recursos y elementos para remediarlas. Somos comerciantes é industriales; pero no venimos por aranceles, ni por ventajas.

Posponemos los intereses del comercio á los de toda España y pedimos como base de regeneración que se administre bien la fortuna pública. No pedimos que los gobiernos quebranten sus compromisos; pero no cedemos hasta que nuestras conclusiones se conviertan en un hecho.

Zaragoza dió un día grande ejemplo de patriotismo. Nosotros sabremos imitarle.

Todo, todo, menos contentarnos con que un ministro cualquiera nos diga que «seremos complacidos.» (Grandes aplausos.)

Final de la sesion

Después hablaron los señores Balandron, en representación de las Cámaras de Castilla; Olano, en nombre de las de las Provincias Vascongadas; Rodríguez, de la de Badajoz, y Perez, de las de Galicia, pronunciando todos breves palabras y adhiriéndose al sentido general de los discursos que se habían pronunciado.

Se propuso en seguida nombrar mesa definitiva, y por aclamación resultó elegido el señor Paraiso.

El presidente de la Asamblea, don Basilio Paraiso, agradeció á todos, en elocuentes frases, sus manifestaciones.

Por aclamación quedó elegida, á petición del señor Alzola, la mesa definitiva en la siguiente forma:

Presidente, señor Paraiso, de la Cámara de Zaragoza; vicepresidentes: señor Perez Surbe, de Cartagena; Ruiz de Velasco, de Madrid; Gasol, de Barcelona, y Olano, de Bilbao; secretarios: señor Rusifol, de Barcelona; Alba, de Valladolid; Didier, de Málaga y Boulosa, de Vigo.

El toison á M. Faure

El acto de la imposición.—El padrino.—Gracias á la Reina Regente.

París 17.—Se ha verificado hoy, con el ceremonial acostumbrado, el acto de imponer el Toison de Oro al presidente de la República, M. Faure.

Han asistido los ministros, el personal de la embajada de España y los individuos españoles de la comisión de la paz.

El gran duque Wladimiro apadrinaba al nuevo caballero.

Este encargó al señor Montero Rios que diese las gracias á la Reina Regente por la merced que le había otorgado.

El banquete de gala.—Una «soirée».—Tres mil invitados.

París 17.—El presidente de la República y su esposa dan esta noche en el Eliseo, con motivo de la entrega del Toison, una comida de gala á los delegados españoles de la comisión de la paz, al embajador español, señor León y Castillo; embajador de Rusia, personal de las embajadas rusa y española y grandes duques Wladimiro y Alejo. También asistirán los ministros.

Después se verificará una «soirée» artística, para la cual se han hecho tres mil invitaciones.

Detalles de la ceremonia.

El corresponsal de *El Imparcial* telegrafa los siguientes detalles de la ceremonia de la imposición:

«En la sala de Embajadores hallábase reunidos, con el presidente Faure, el señor Leon y Castillo, que por encargo de la Reina Regente, había de presidir la ceremonia; el gran duque Wladimiro, padrino de M. Faure; los señores Dupuy, presidente del Consejo; Delcassé, ministro de Negocios extranjeros; duque de Auesderstadt, gran canciller de la Legión de Honor; Abarzuza, Garnica, Ojeda, general Cerero con sus ayudantes, el príncipe Urusoff, altos funcionarios del ministerio de Negocios, el cuarto militar del presidente, etc. En junto 50 personas.

Después de saludar á M. Faure, el introductor de embajadores condujo á su sitio al señor Montero Rios, colocado en frente del presidente. En poltrona situada en uno de los testeros de la sala, sentóse el señor Leon y Castillo, formando detrás, como personal de la embajada, los señores Quartin Benitez, marqués de Haro, Quifones de Leon, La Torre, comandante Echagüe, Del Rio y Velez.

A la derecha del presidente tomaron asiento el gran duque Wladimiro y M. Delcassé; á la izquierda M. Dupuy y el duque de Auesderstadt. Detrás de ellos, el cuarto militar de monsieur Faure.

En una de las alas de la Cámara se agrupaban los comisionados á la conferencia de la paz y los demás invitados.

A los pies del salón, á ambos lados de un velador, sobre el que se colocó el estuche del Toison, sentáronse los marqueses de Novallas y de Villalobar.

Carta de S. M. la Reina

Seguidamente, el marqués de Novallas leyó la carta real, por la que se elige y nombra á M. Félix Faure, caballero cofrade de la orden del Toison. La carta está redactada en francés del siglo XV. Terminada su lectura, el señor Montero Rios, de pié y dirigiéndose al presidente, dijo en francés lo que copio traducido:

«Don Alfonso XIII, Rey de España, jefe y gran maestro de la orden, y en su nombre y durante su menor edad, doña Maria Cristina, Reina Regente del reino, deseando dar á V. E. una muestra del elevado aprecio que V. E. le inspira y congratulándose de veros contribuir al brillo y grandeza de esta orden insigne, os hace caballero cofrade. ¡Lo aceptais, y prometeis lo que V. M. espera de V. E.!»

M. Faure contestó: «Lo acepto y lo prometo;» añadiendo varias frases de agradecimiento dirigidas al Rey y á la Regente por la honra que le dispensaban, y de alabanza al señor Montero Rios por la digna manera como había cumplido su misión.

Entonces el señor Montero Rios tomando de manos del marqués de Villalobar el collar, acercóse al presidente para ponérselo al cuello, con ayuda del gran duque Wladimiro.

Entre tanto, el señor Montero Rios decía: «La orden recibe á V. E. en su amable compañía. En señal de lo cual señor presidente, se os pone collar. Pliegue á V. E. lo lleve por muchos años para honra y gloria suya.»

El acta

Después de abrazar y besar en el hombro M. Faure al señor Montero Rios y al gran duque Wladimiro, de quienes desde hoy es primo y cofrade, y de sentarse todos los concurrentes, que habían permanecido en pié durante la ceremonia, el marqués de Novallas dió lectura del acta, que en dos ejemplares firmaron M. Faure, Montero Rios, el gran duque Wladimiro, León y Castillo, Dupuy, Delcassé, Novallas, Villalobar y Crozier.

Según dispone el ritual, el acta fué firmada con una pluma arrancada del ala de un cisne vivo.

La ceremonia terminada, el señor Montero Rios y los marqueses de Novallas y Villalobar fueron conducidos á la embajada con los mismos honores que á su ida al Eliseo.

El collar de M. Faure

El collar impuesto ayer al presidente de la República francesa es el mismo que usó el Emperador Carlos V, aquel con que aparece en el célebre cuadro del Ticiano y en el romance inmortal del Duque de Rivas.

En la actualidad la orden española del Toison cuenta cuarenta y seis caballeros, de los cuales el más antiguo es el rey don Francisco de Asis y M. Faure el último nombrado.

Con éste son ya dos los caballeros que en Francia pertenecen á la insigne orden, pues el príncipe de Joinville también forma parte de ella.

El gran duque Wladimiro, padrino

del presidente en la ceremonia de ayer, se halla en posesión del collar desde Octubre de 1891, y al señor Montero Rios le fué conferido en 30 de Agosto de 1895.

Hombre tenaz

Londres 13.—Según noticias de Washington, el teniente Hobson, de la marina americana, á pesar del fracaso que ha sufrido con el crucero *Maria Teresa*, después de haberlo puesto á flote no renuncia á intentar el salvamento del *Oquendo*, el *Reina Mercedes*, el *Colon* y principalmente el *Vizcaya*.

Para lograr el de este último buque, intenta rodear su casco por una envoltura de hierro que se cierre herméticamente y extraer luego el agua con bombas para que aquel suba á la superficie.

Comentarios

oportunos

Dice un periódico inglés que mientras el Tzar Nicolás II, en combinación con el emperador de Alemania, proponen á las demás naciones del mundo un desarme general gasta Rusia sumas considerables en las fortificaciones de Port-Artur y en los 120 cañones de gran calibre que han de defenderlas y que Alemania se dispone, según declara *La Gaceta de Munich*, á reorganizar su artillería, gastando para ello algunos millones de marcos más que en los consignados en el presupuesto del año anterior.

De todas partes

El gran mercado del siglo XX

Con el título de «El gran mercado del siglo XX», publica el *Noticiero vienés del Comercio y de la Bolsa* un artículo, en el cual viene á decir en resumen, «que dentro de dos ó tres años será posible ir desde Londres á Viena en diez días al Ecuador, abriéndose entonces un nuevo mundo de inestimable valor comercial, de mayor valor comercial en nuestro concepto, que la China, porque á pesar de ser éste ahora un excelente mercado, dejará de serlo pronto, pues el inteligente é industrial chino hará terrible competencia al obrero europeo.»

«Es notorio—dice al final del artículo el citado periódico,—que un chino es bueno casi para todo. Pasará, sin embargo, quizá un siglo, antes de que la China deje de ser un país consumidor.»

Un beso en venta

Telegrafían de Saint Louis—Estados Unidos que la hermosísima actriz Minnie Sengman, una gran belleza norteamericana, ha consentido vender á pública subasta un beso cuando dentro de pocos días se celebre en el Coliseum de aquella ciudad una tómbola cuyos productos se destinarán á los israelitas pobres de la población.

Calculan los inteligentes que el beso de la encantadora Minnie producirá á lo menos 1.000 dollar, y declaran que vale aquél todavía mucho más.

Dice por su parte la bella judía, que el calor de su beso estará en relación con la generosidad y esplendor de la persona que trate de comprarlo.

La Patti vuelve á casarse

Y van tres.

En la primavera próxima se casará la famosa Adelina Patti, que ahora se ha hecho súbdita inglesa, con un noble ruso, el barón de Kederstrom.

Con este van tres los matrimonios contraídos por la célebre pero renegada artista que ha dejado de ser española; en 1868 se unió la Patti en matrimonio con el marqués de Caux, escudero de Napoleon III y en 1886 con el conocido tenor Nicolini.

Frasco luminoso

Para fabricar una lamparilla de noche, económica, basta llenar, á medias, de aceite comun un frasco de vidrio sin color y depositar en el líquido un pedacito de fósforo, tapando después el frasco, que de este modo puede muy bien servir para el uso indicado; para aumentar la intensidad de la luz, se destaca un momento el frasco, con objeto de renovar el aire dentro de él.

Esta lamparilla, según dice la «Chronique Industrielle», puede servir durante un año; cuando los ingredientes se consumen, se renuevan en la misma proporción.

El decálogo del periodista

El popularísimo diario genovés *Cafaro* endereza «á todos sus colaboradores y corresponsales, el decálogo que copiamos á continuación:

«Llamamos—dice—la atención de todos nuestros colaboradores, respec-



Doña Francisca Garau Monserrat
Viuda de don Jaime Ramis Gibert

— HA FALLECIDO —

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada familia al participar á sus numerosos amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará hoy jueves á las once en la iglesia de Santa Eulalia por lo cual recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

to á las siguientes reglas, recomendándoles que las observen escrupulosamente:

I. En cuanto tengáis una noticia, escribidla inmediatamente y mandadla enseguida. Lo que es nuevo cuando lo pensáis, dejad de serlo si perdeis una hora.

II. Sed breves; economizad el tiempo de los lectores y el vuestro propio.

III. Tomad para divisa: *Hechos y no palabras*; sucesos más bien que reflexiones.

Sed también claros; escribid legiblemente, sobre todo los nombres propios y los números; no escribáis *ayer* ó *hoy*, poned el día de la semana, y mejor aún la fecha.

IV. Emplead locuciones breves: así haréis felices á vuestros lectores. Poned más puntos que comas; pero no olvidéis los unos ni las otras.

V. No enmendéis las palabras ni los números: tachados y escribid á continuación.

VI. *Esencialísimo*. No escribáis más que por un lado de las cuartillas: Cien líneas, separadas en veinte partes y distribuidas entre veinte cajistas, se compone *cinco* minutos.

VII. Una página cuya composición exige más de dos horas, corre el peligro de llegar demasiado tarde y quedarse para el día siguiente.

VIII. Lo que se deja para el día siguiente corre, á su vez, el riesgo de no ser publicado nunca.

IX. Firmad todo lo que escribáis y poned vuestra dirección al pie del trabajo.

Y no temáis: un periódico es un confesor: faltaría al secreto profesional si, cuando os confiáis á él, os citase contra vuestra voluntad. Pero no puede tampoco hacer caso de afirmaciones anónimas.

X. Preocupáos, sobre todo, por la verdad, solamente por la verdad.

Sed impersonales: no prestéis oído ni á vuestras pasiones, ni á vuestras antipatías.

Si tenéis que hablar de vosotros, citáos en tercera persona. Decid lo que que habéis hecho, como si se tratase de otro, sin falsa modestia como sin vanidad. *A la verdad no debe faltarse nunca.*

De Marina

Según telegramas recibidos por la Compañía Trasatlántica, el vapor-correo *Isla de Panay* salió el día 19 de la Habana para Nuevitas, Coruña y Santander y el 21 zarpó de Colombo para Aden el vapor correo *Buenos Aires*, ambos sin novedad á bordo.

—*Reina Maria Cristina*: Llegó el 24 á Puerto Rico de Cádiz.

—Según la última estadística trimestral publicada por el *Lloyd's Register*, en 30 de Septiembre último, había en construcción en astilleros del Reino Unido 598 buques mercantes, representando un tonelaje bruto de 1.364.250 toneladas.

De estos buques, 519 son vapores de acero, con un desplazamiento de 1.352.547 toneladas; 51 vapores de hierro, representando 8.869 toneladas; 2 vapores de hierro y acero, 8 veleros de acero, y 18 de construcción varia.

De los 519 vapores, 6 tendrán más de 10.000 toneladas; 4, más de 9.000; 3, más de 8.000; 18, más de 7.000; 21, más de 6.000; 27, más de 5.000; 30,

más de 4.000, y 223 de 1.000 á 3.999 toneladas.

—Recientemente han celebrado en Londres una conferencia internacional los representantes de todas las grandes compañías trasatlánticas de navegación, acordando que se adopten dos caminos para los viajes de ida y vuelta durante la época de las nieblas y los hielos, y una sola ruta en la estación del buen tiempo.

OBRA NUEVA

EN EL SALON Y EN EL TOCADOR

POR

Concepción Gimeno de Flaquer

Se vende al precio de 3 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

NOTICIAS

De las islas:

Manacor

Tal es el entusiasmo que reina en esta con motivo de la gran fiesta con que el próximo domingo La Capella quiere obsequiar á su patrona santa Cecilia, que en cualquier parte, que uno vaya, no oye hablar de otra cosa.

Por la mañana y en la Misa mayor, La Capella cantará la partitura de Vitoria con el *sartus* de la misa Papa Marcelo de Palestrina y el sermón corre á cargo del insigne poeta don Miguel Costa y Llobera, Pbro.

Por la noche y en el salón *Victoria* se celebrará una gran velada literario-musical, en la que tomarán parte las eminencias literarias con que cuenta nuestra querida Malloca y La Capella que cantará nuevas y ricas composiciones musicales, entre las cuales merece especial mención, por ser un tesoro de armonía, *La sexta* del reputado compositor mallorquin don Antonio Noguera.

Dado el entusiasmo que cunde y los valiosísimos elementos que en ella toman parte, la fiesta no puede menos de resultar un acontecimiento.—C. 22 Noviembre 1898.

De la capital:

A las doce de la mañana de ayer, tomó posesión de su cargo el nuevo Gobernador Civil de esta provincia don Román Lúa.

Por la tarde se publicó un *Boletín Oficial* extraordinario, con la siguiente circular:

«Nombrado por Real decreto de cinco del actual Gobernador Civil de esta provincia, en el día de hoy me he encargado del mando de la misma, cesando en su consecuencia el señor don Alejandro Roselló, Presidente de esta Diputación provincial, que interinamente lo venía desempeñando.

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de las Autoridades, Corporaciones y habitantes de esta provincia.—Palma 23 de Noviembre de 1898.—El Gobernador,—Román Lúa.»

*

Durante la tarde de ayer, pasaron á visitar á la nueva autoridad el Alcalde de esta ciudad señor Salom, el Ingeniero jefe de la provincia señor Estades, y el teniente coronel señor Lacy.

Al dirigir nuestro saludo al señor Lúa, le deseamos toda clase de prosperidades y aciertos en el desempeño de su nuevo cargo.

Tan variable como el de los días anteriores continuó el tiempo que reinó ayer en esta ciudad; desde las primeras horas de la madrugada hasta á cosa de las tres de la tarde continuó lloviznando y descendió algun tanto la temperatura.

Esto hizo que muchas personas sacaran ya sus capas, temiendo coger algun resfriado.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de Andraig, fué detenido y puesto á disposición del juez de la misma un sujeto presunto autor de haber maltratado de palabra y obra á una convecina, produciéndose varias contusiones en el cuerpo.

—La del puesto de Selva da cuenta haber denunciado á la autoridad competente á un individuo por infracción, de la ley de montes.

En este Gobierno de provincia se ha recibido el reglamento de la exposición internacional de Horticultura, organizada por la Sociedad imperial de Horticultura rusa, bajo el patronato de S. M. el Emperador de Rusia.

La apertura de la Exposición se verificará el 5-17 de Mayo de 1899 y durará hasta el 15-27 del mismo mes ambos inclusive.

Las personas que deseen concurrir al Certamen han de manifestarlo al señor Presidente de la Sección extranjera, Mr. A. Fischer de Waldhnm (*Jardín Imperial Botánico de San Petersburgo*), admitiéndose las peticiones hasta el 14 de Marzo de 1899, lo más tarde. En dicha solicitud, el expositor tiene que consignar la Sección del Programa en la que desee figurar, el espacio que necesite y el número de bultos que ha de enviar, con el fin de que se le expidan los rútolos necesarios para el transporte y el tránsito por las fronteras.

El *Boletín Oficial* Eclesiástico correspondiente al día de ayer publica una relación de las cantidades recaudadas con destino á la Suscripción Nacional para el Fomento de la Marina y gastos de la guerra, cuyo total asciende á 39425'51 pssetas.

Se nos dice que los consignatarios del vapor *Santa Ana*, señores Borrás y Estela han comprado al vapor *Puerto Mahón*, con objeto de hacer los viajes desde este puerto al de Barcelona.

El señor Alcalde llamó ayer á su despacho á las dos guardias municipales que el lunes por la noche estaban de servicio en la plaza de Abastos, amonestándoles severamente y participándoles además que les imponía cinco días de descuentos y les cambiaba de barrio por las faltas cometidas.

Uno de ellos, en vista de la determinación de la Alcaldía, dimitió inmediatamente el cargo.

Además el señor Salom ha nombrado á un guardia particular nocturno, que lo tenía solicitado, para que preste servicio exclusivo en dicho sitio.

A pesar de las denuncias que llevamos publicadas y de la promesa hecha por la Alcaldía al concejal señor Serra, en la sesión del lunes, continúan aún de cuerpo presente á la embocadura de las calles de Salas y San Felio, varios montones de tierra, que á más de impedir el libre tránsito del público, dan lugar á continuos percances á las numerosas personas que transitan por aquel sitio.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión pública científico-literaria, mañana 25 á las seis y media de la noche, disertando el socio don Pedro J. Matas, sobre el tema *Teoría de los rayos de Roetgen*.

Se ha terminado el primer tomo de la *Historia de Pollensa* de don Mateo Rotger Pbro., y que edita la casa Amengual y Muntaner.

Para su encuadernación se ha construido unas elegantes cubiertas con dorados al fuego.

Dichas cubiertas se han puesto á la venta en la librería de Amengual y Muntaner al precio de 1'50 pesetas.

Leemos en los periódicos llegados ayer de Mahón que el miércoles de la pasada semana en una choza del predio *Son Vives* del término de Ferrerías, fué hallado casi exánime un joven de unos catorce años de edad.

Atribuyese el hecho á la tempestad de truenos y relámpagos que se desencadenó y que una de las saetas pudo haber sido causa de encontrarle en aquel estado.

El infeliz después de haberle adm

nistrado los Santos Sacramentos, falleció a los pocos momentos.

Esta noche a las siete, celebrará sesión extraordinaria la Junta de Proyección al Soldado, con objeto de tratar de varios asuntos de urgencia.

Para proveer la cátedra de Física y Química con su agregada de Historia natural, vacante en el Instituto de Mahón, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas, la cual ha de proveerse por concurso de antigüedad, según se dispone en reciente Real orden, solo serán admitidos a este concurso los catedráticos excedentes y comprendidos en el artículo 177 de la ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857, y los supernumerarios y auxiliares, con opción al ascenso que posean los títulos académico y profesional correspondientes.

Los que estén en activo servicio llevarán sus solicitudes a la Dirección general del ramo por conducto y con informe del director del Instituto en que sirvan, y los que no se hallen en el ejercicio de la enseñanza, por conducto del jefe del establecimiento donde hubieran servido últimamente, en el plazo improrrogable de un mes, a contar desde el día 6 del que rige.

A las cinco de la tarde de ayer entró en este puerto, fondeando en el espigón del antepuerto el vapor *El Gallo*, de la matrícula de Santander, con cargamento de petróleo en bruto.

Probablemente esta mañana empezará la descarga, por medio de bombas y aparatos montados al efecto.

Por el ministerio de Marina se acaba de dictar una Real orden en virtud de la cual se reglamenta la pesca al arrastre denominada del *bow*. Comprende numerosos artículos en los que se fijan el tonelaje máximo y mínimo que deberán tener las embarcaciones, la distancia de la rada a que pueden pescar y muchas otras disposiciones.

Leemos en un periódico de Barcelona que mañana es esperado en aquel puerto el vapor francés *Les Andes*, que zarpó de la Habana el día 7 del actual.

A bordo de dicho buque regresan 75 jefes y oficiales, 7 médicos, 2 farmacéuticos, 1 capellán, 25 sanitarios, mil 303 enfermos graves y cuarenta y seis leves.

Noticias del ejército

Recompensas.—Se ha concedido al capitán don José Palou de Comasema y al primer teniente don Luis Bauzá Gayá, la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo en recompensa de sus servicios.

También ha sido concedido el empleo de segundo teniente al sargento don Pedro Alemany Marimón.

Ha sido concedida la Cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión anual de 250 pesetas, no vitalicia a los sargentos Antonio Nicolau Salas, Antonio Ramis Martorell, Jaime Munar Munar, José Pons Rullán y Bartolomé Frontera Oliver, a los soldados Pedro Rotger Bauza, Francisco Prats Riera, Jaime Pomar Coll y Juan Boscana Vidal y al corneta Juan Gayá Ginart, en premio de los servicios prestados en la campaña de Cuba.

Destinos.—Se ha dispuesto que el capitán don Rafael Isasi y Baurone en situación de excedente en el distrito de Baleares, sea colocado en destino de plantilla con el turno que le correspondía.

Se han concedido cuatro meses de licencia por enfermo al segundo teniente don Serafin Vidal Samper que prestaba sus servicios en Cuba.

Sueldos, haberes y gratificaciones.—Ha sido concedida la autorización para que pueda reclamar el importe de los suministros hechos por el Depósito de embarque para Ultramar en Barcelona al soldado Tomás Amengual Llull, destinado al ejército de Filipinas y cuyo pase al mismo quede posteriormente sin efecto.

Retiros.—En vista del expediente de inutilidad que se remitió en 11 de agosto último, instruido al soldado del regimiento de infantería de Alfonso XIII Pedro Alzamora Montaner, y no reuniendo el accidente que produjo su su inutilidad las circunstancias exigidas por la Real orden de 11 de agosto de 1875, se ha servido disponer que el interesado carece de derecho al disfrute de retiro, que se le expide la licencia absoluta, y que cese en el percibo de haberes como expectante a retiro.

Reclutamiento y reemplazo del ejército.—En vista de la Comunicación remitida al Ministerio de la Guerra, por la Comisión mixta de reclutamiento,

han sido declarados soldados condicionales los siguientes individuos: José Beltrán, Antonio Jaume Sitjar, Jaime Vadell Salvá, Mariano Ribas Ferrer, Arnaldo Llinás Beyosa, José Bonet Riera, Antonio Serra Cladera, Lorentaner Sastae, Juan Cabrer Cabreo y Pedro José Gimenez.

En sufragio de las víctimas del revellín de San Fernando

Ayer por la mañana se celebró en la iglesia del Santo Hospital, un funeral en sufragio de las almas de las víctimas de la terrible explosión ocurrida en el revellín de San Fernando, en la tarde del día 25 de Noviembre de 1895, costeado por el presidente de la Exma. Diputación provincial don Alejandro Rosselló.

El altar mayor estaba cubierto por un dosel negro, destacándose en el fondo un crucifijo alumbrado por seis cirios, y a ambos lados del mismo los candelabros con cinco blandones cada uno.

En el centro de la nave se levantaba un sencillo al par que severo túmulo, alumbrado por doce grandes blandones.

En el banco lateral de la izquierda estaba una comisión de señores diputados presidida por el vice-presidente señor Puigdorff, por ausencia del señor Rosselló que se vió en la imprescindible necesidad de tener que acudir al muelle para esperar al nuevo Gobernador civil de la provincia, y cuyo cargo, como saben nuestros abonados, desempeñaba interinamente.

El banco de la izquierda estaba ocupado por las familias de los damnificados, y junto al túmulo estaban arrodillados gran número de niños y niñas huérfanos a causa de la explosión.

Celebró la misa el superior de la Inclusa señor Lladó, ayudándole en calidad de diácono y subdiácono los vicarios del Santo Hospital señores Fiol y Garcías.

Terminados los santos oficios se cantó un *Responso* en sufragio de las referidas víctimas.

Asistieron a dicho acto una Comisión del Colegio Médico-Farmacéutico otra de la Junta de Protección al Soldado, todos los empleados de la Diputación, los de los establecimientos de beneficencia y gran número de asilados de la Casa Misericordia.

Dicha solemnidad fué un piadoso tributo a los muertos en aquel día luctuoso, que honra al señor Rosselló.

Bibliografía

Las últimas notas de actualidad, tales como *La Asamblea de Zaragoza* y la llegada del Kaiser a las costas de España, recógenlas *Blanco y Negro* entre otros bellísimos originales, de los cuales recordamos los siguientes: *Una abonada*, portada por Peña; *El primer racimo*, por Zahonero y Méndez Brings; *Cocina de «Blanco y Negro»*, por Por Pérez Zúñiga; *Los salvadores de pueblos*, por Reparaz; *Tarde de tiendas*, por Méndez Brings; *Maria del Carmen*, por Gabaldon; *El espejo del alma*, por Rojas; *Cancioneros de «Blanco y Negro»*, por Pasamonte, con música de Valverde (hijo) *La Asamblea de Zaragoza*; *La semana cómica*, por Cilla; *El Kaiser en España*, *Trapos y traperos* (información fotográfica); *Efemérides patrióticas*, por Unceta; *Mesa revuelta*.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Continúan en el Oratorio de la Piedad, a las seis exposiciones, durante la mañana misas rezadas, a las once y media meditación y al anochecer después del rosario sermón y la reserva de S. D. M.

Otras funciones
En las Teresas se celebrará fiesta de San Juan de la Cruz, a las diez se cantará misa por la música y sermón. En el Santo Hospital al anochecer se cantarán completas en preparación a la fiesta de la mártir Santa Catalina llamada de los pobres.

Visita a la Corte de María
A la Virgen de la Merced en su iglesia.

OCASIÓN

Gran liquidación en la tienda de San Nicolás en todos los géneros existentes.

PRECIOS NUNCA VISTOS
No dejéis de visitar dicho comercio. 13 y 15, San Nicolás, 13 y 15-PALMA

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	62 00
Cambio Mallorquín	3 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca	43 00
Alumbrado por Gas	83 00
Salinas de Ibiza viejas	220 00
Salinas de Ibiza nuevas	200 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos Municipales	31 00
La Isla Marítima	51 00
B. de P. y Caja de Ahorros	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 23 de Noviembre.	
Interior	54 20
Exterior	58 70
Amortizable	65 50
Cubas 1886	53 50
Cubas Nuevas 1890	44 00
Banco de España	392 00
Tabacos	229 00
Francos	40 25
Libras	35 57

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 18 de Noviembre de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
326	4	3	1	326

Oficinas públicas

Don Manuel Pérez Porto, Juez de instrucción de esta ciudad y su partido

Por el presente se hace saber: Que en méritos del sumario que me hallo instruyendo sobre defraudación en la propiedad literaria, a virtud de querrela interpuesta por doña Maria Gamon y Aparicio, se ha decretado la ocupación de todos los ejemplares del calendario «El Zaragoza» del corriente año y del próximo venidero, publicados y expendidos por el establecimiento tipográfico de los señores Rubi, Monserrat y Sabater, que existió en la calle de la Marina número 2 y Mar 3 de esta ciudad, y en su virtud, se demanda a todas aquellas personas que tengan para la venta ejemplares de dicho calendario, los retengan a disposición de este Juzgado.

Dado en Palma a diez y nueve de Noviembre de mil ochocientos noventa y ocho.—Manuel Pérez Porto.—Por mandado de S. S., Guillermo Vidal.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.—Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Diciembre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Diciembre de 1897.

Hasta el día 3 de Diciembre a las 7 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 22 Noviembre de 1898.—El Vocal de turno, Ignacio Vidal y Benasar.

ESTADÍSTICA

inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 21.—Varones 1.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 21.—Ninguno.

Defunciones: Día 22.—Sebastián Torres Martorell, viudo, 80 años, Término, catarro.—Bernardo Cirer (Cervera), soltero, c. de Serra, aneurisma de la aortica.—Francisco Prats Femenias, 18 años, c. de la Paz, cardiopatía.

Buques fondeados: Día 23.—Vapor español *Puerto-Mahón*, de 316 ton., de Mahón.—Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., de Barcelona.—Polacra goleta española *Cortés*, de 155 ton., de Huelva.—Bergantin goleta italiano *Adda*, de 171 ton., de Alicante.—Polacra goleta española *San José*, de 88 ton., de Cartagena.—Bergantin goleta español *Rosa Madre*, de 245 ton., de Orán.—Bergantin goleta italiano *San Luis*, de 249 ton., de Cagliari.

Buques despachados: Día 23.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., de Cabrera

Matadero: Día 23.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 1.—Novillos, 1.—Ternezas, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 2.—Corderos, 69.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Castritos, 1.—Cerdos, 10.—Cerdas, 13.—Lechonas, 0.—Total, 107.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De Budapest

Madrid 23 a las 9'15 m.
Han ocurrido nuevos desórdenes en Budapest, que han caído de importancia.

Los grupos de los amotinados han sido disueltos fácilmente

Han sido puestos en libertad cuarenta detenidos con motivo de los disturbios.

La sesión de la Cámara se ha desarrollado con toda tranquilidad.

El general Primo de Rivera

Madrid 23 a las 9'15 m.
El marqués de Estella ha publicado en *El Imparcial* una carta, en la que lamenta la deplorable situación en que han quedado los prisioneros españoles en Filipinas.

Estraña que se le pida disponga de una cantidad que nadie le ha entregado, atribuyendo esta patraña a la campaña de difamación contra él emprendida, con motivo de la severidad que empleó contra los malos españoles, quienes en primer término, conceptuaron digna y levantada la gestión de dicho general.

León y Castillo en peligro

Madrid 23 a las 9'45 m.
El coche que conducía al embajador de España chocó contra la columna de uno de los faros de una calle de París.

El cochero fué despedido del pescante y se desbocó el caballo.

El señor León y Castillo, con el fin de evitar que fuera arrojado, se arrojó a la vía, causando-se contusiones en un hombro.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Desde Manila

Madrid 23 a las 8'55 n.
Un despacho particular de Manila, da cuenta de que se han marchado a Nueva York siete de los principales cabecillas, con objeto de pedir a Mr. Mac Kingley una indemnización caso de que los Estados Unidos se apoderen del Archipiélago.

La cuestión de la poz

Madrid 23 a las 9'50 n.
Paris.—La sesión que debían celebrar hoy los comisionados de lapaz, se ha aplazado hasta el viernes.

Dicen que los americanos sólo nos dejan a Jolo, las Marianas y las Carolinas.

El Gobierno se reserva el criterio acerca de las compensaciones en metalico.

Llegada del señor Romero Robledo

Madrid 23 a las 10 n.
Ha llegado el señor Romero Robledo, el cual ha sido visitadísimo por numerosos amigos, mostrándose algo reservado.

Los amigos intimos, dicen que continua siendo tan conservador como siempre.

Créese que mañana visitará al general Weyler.

Los emperadores de Alemania.—Protesta

Madrid 23 a las 10'10 n.
Los emperadores de Alemania han llegado a Pola, dirigiéndose a Berlin.

Londres.—El cabecilla Agoncillo ha protestado energicamente contra la venta del Archipiélago filipino.

Ha dicho que nunca tolerará el yugo colonial aunque sea el de los Estados Unidos.

La Asamblea de Zaragoza

Madrid 23 a las 10'15 n.
Zaragoza.—Han terminado ya sus tareas las subcomisiones de Guerra, Marina y Fomento.

La de Hacienda continúa aun en el estudio de los asuntos de su incumbencia.

El representante de Valencia ha defendido las soluciones radicales con actitud enérgica.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Manifiesto catalanista

Barcelona 23 a las 11 n.

El viernes próximo publicará la *Unión Catalanista* un manifiesto, reproduciendo las bases acordadas por la asamblea de Manresa, diciendo que consideran como única salvación su implantación completa; pero que si mientras no se implanten íntegramente, hay un Gobierno cualquiera que gobierne con el país y no con los partidos actuales, que acepte parte de estos principios catalanistas, le ayudarán de buena fé a plantearlas, por medio de la propaganda y en los actos de dentro y fuera de las corporaciones populares para que arraiguen, pero sin sumarse de ningún modo al Gobierno, reservándose la libertad de acción para seguir defendiendo el programa integro.

Amengual

EPISODIOS NACIONALES

(TERCERA SERIE)

MENDIZABAL

POR

B. PEREZ GALDÓS

Se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—al precio de 2 pesetas ejemplar.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy jueves
La zarzuela en un acto,
Los aparecidos
Debut de los celebres Tiradores Argelinos.
La zarzuela en un acto,
La viejecita
A las ocho
Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada 0'30 id.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 a 10 y Milagro de 1 a 11
Pañería y Novedades para Señora caballero y niño.

SASTRERIA Y CAMISERIA

La casa que presenta mayores surtidos.—La que vende más barato.—La que mayores ventajas proporciona.
Recibido los surtidos de Otoño é Invierno, queda abierta la venta de los géneros de Temporada a precios singularmente baratos.
Grandes surtidos en todos los artículos a que la casa se dedica.
Hay grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama, mesa y tocador.

Para comprar buenos géneros a precios fabulosamente reducidos es preciso dirigirse a esta casa.

Sindicato 2 a 10 y Milagro de 1 a 11

Mandolinas

Bondurrías, Lauds y Guitarras

Precios baratísimos

TU Habanera popular, Wals del café de España.—La Bici-cleta, célebre Tango.—Todas las zarzuelas que se representen con éxito.

Toda clase de cuerdas para los citados instrumentos, entre ellas, las incomparables primas *Orientales*.

De venta en el Almacén de Música de PERELLO, Unión, 19—Palma.

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró, abierta toda la noche.

Colón 22 y Perejil 2, Palma de Mallorca

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

NOVIEMBRE

24

1715.—El marqués de Lede se negó á seguir la costumbre de hacer la extracción del masatro de Guayta.

JUEVES

827 | Santos Juan de la Cruz, cf. fd. | 88 y s. Crisógono.

NOVIEMBRE

25

1621.—Desembarcó el Inquisidor Licenciado don Pedro Diaz de Guirafagos.

VIERNES

828 | Santa Catalina, vg. mr. y san | 87 García, abad.

TIENDA NUEVA DE "SAN JOSE," CENTRAL--BRONDO 7 SUCURSAL--JAIME II-14

Sección de géneros blancos

Alcuchados.—Especialidad en géneros para camisas de señora.—Tiras bordadas y entredós.—Lienos en todos anchos y clases.—Mantelerías hilo y de algodón en todas clases y tamaños.—Gran novedad en juegos thé color.—Tohallas de hilo y de algodón.—Especialidad en tohallas rusas.

Pañolería

Extenso surtido en pañuelos, 9/4.—11. id. id., 7/4.—11. id. seda.—Cortinajes, reps, brocateles en seda, tapicerías, yutes, damas-

cos, cubre-camas, inmenso surtido en bñovos, flecos y abrazaderas para portiers, hermoso surtido en alfombras, etc.—Objetos del Japon propios para regalos y adornos. Depósito de mantas de lana y estoras del país á precios de fábrica.

Géneros de punto

Camisetas, pantalones, medias calcetines, en lana y algodón en todas clases y tamaños.—Especialidad en camisetas rusas.—Gran surtido en trajes y medias para ciclistas.

Géneros para vestidos de Señora

Cortes lana, alta novedad.—Jergas, en todas clases y anchos.—Armures negras idem.—Gran variedad en géneros algodón.—Abundante surtido en franelas lana.—Artículos expresos para abrigos.—Pañetes novedad.

Todo cuanto se desea para equipos de novios

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

¡OJO, OJO! Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento ¡OJO, OJO!

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESSES descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artís, número 81, Manacor.

GRAN FABRICA

DE CORSÉS

La Catalana



CALLE DE BROSSA, NÚM. 16

TIENDA PALMA (MALLORCA)

ESMERADA CONFECCIÓN

BUEN CORTE

GÉNERO SUPERIOR

Esta casa ofrece á las señoras en particular, y al público en general, un inmenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras á precios sumamente económicos, y en especial de los de forma PARISIEN.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.—Corsés higiénicos para señoras delicadas.—Tirantes para corregir el defecto de encorvarse.—Y todo lo concerniente al ramo de corsetería, por difícil que sea.—Corsés forma PARISIEN para señoras, desde 8 pesetas á 100 uno.—Composturas de todas clases á precios reducidos.

ESMERADA CONFECCIÓN—BUEN CORTE—GÉNERO SUPERIOR

Calle de Brossa, núm. 16, Tienda—Palma, Mallorca

NOTA.—Esta casa, previo aviso, pasará á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.

Losetas de Canarias

Propias y ventajosas para Almacenes, cocheras, patios, aceras, etc. También se han recibido filtros para filtrar aguas.

Loueta, 29-Almacén de hierros de Cypriano Gemila

Imprenta de Ramonau y Muntaner

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida

Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para

Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLÁS, 1--QUINT, 23--PALMA

Servicios de la Compañía Trasatlantica de Barcelona

Mes de Noviembre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Reina Maria Cristina», capitán Ugarte, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Colón», capitán Camps, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Ciudad Condal», capitán Lavín, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 23.

Línea de Filipinas.—El de Barcelona, vapor «León XIII», capitán Gomez, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marragán y Mogador.

Servicio de Tanger.—El vapor «Joaquín del Piñero», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA PROVIDENCIA

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico don Miguel Berge, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquín (cuyo panes y legitimidad garantizamos) los que se expendrán en este establecimiento todos los días.

Se sirven á domicilio

Tiendade las Monjas

ESTACION DE INVIERNO

Se acaban de recibir: Franelas lana 5 reales cans.—Pañetes vestido gusto inglés 8 reales cans.—Surtido sin rival en lenerías novedad.—Pañetes para paletós y capas.—Franelas algodón de 22 y 112 y 3 rs. cans.—Todo el surtido para lutos.

Federico Alabern, Monjas 25

Gran vivero de viña Americana de Miguel Bonnin

CALLE ANCHA, NÚMERO 50, LAPUEBLA

Este Vivero cuenta con muy buenas plantaciones de excelentes barbados siendo el precio y tamaño los siguientes:

Rapestris-Lot de 80 cens. de alto á 5 pesetas el ciento.

Rapestris-Martin de 80 cens. de alto á 5 pesetas el ciento.

(ESTAQUES).—Rapestris-Lot de 80 cens. de alto á 1 peseta el ciento.

Rapestris-Lot de 40 cens. de alto á 1'25 pesetas el ciento.

Rapestris-Lot de 60 cens. de alto á 1'50 pesetas el ciento.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago á intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela.

Bilar pequeño

Tanto se vende como se alquila uno con todos sus enseres. Informarán calle del 8 indicato, 184, fábrica de gasosas.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, á quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, á hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, á quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermano, Casarera 2, Libertad 10.

Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Se alquila el piso principal, derecha, de la casa número 1, de la calle de San Pedro Nolesco. En la misma casa, principal, izquierda, darán razón.

La balandra San Miguel, proxima á salir para Nice, necesita Piloto. Para informes, en la Comandancia de Marina.

Alquiler

Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud. Darán razón en el número 80 de la misma calle.

Para informes, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

ALMENDROS

de primera calidad. Hay 6.000 en Petra que se venden á 0'65 pesetas uno. Notables rebajas si se toma partidas considerables.

Dirigirse á don Miguel Monroig y Yaldell—PETRA.